

«HISTORIA DE CHILE», TOMO V.

A través de los tres primeros capítulos del último tomo publicado de su obra, avanza el señor Francisco A. Encina, en el movimiento histórico de la época colonial. Los diez y siete capítulos siguientes están dedicados a una exposición minuciosa, vivificada por concepciones claras y originales, de las condiciones de la época en todos y cada uno de los aspectos que adquiere la sociedad humana.

El conocimiento del país y las exploraciones geográficas y científicas; la Iglesia, el sentimiento religioso y la Inquisición; la población; ciudades y villas; evolución de la estructura social; evolución económica; la agricultura, la ganadería, las industrias y la minería; el comercio exterior; el comercio interior; monedas, medidas, comunicaciones y valor de la propiedad; gobierno, justicia y rentas; la vida familiar y social y las costumbres; misiones, ejército y milicias; evolución intelectual: el desarrollo mental y la enseñanza; la producción literaria, científica y artística. Y por último, una síntesis sociológica del pueblo chileno al finalizar la Colonia.

Esta época de la Historia de Chile, posee fundamental importancia para la comprensión del camino seguido por la evolución nacional; en ella, se plasmó una psicología social de características que hasta hoy nos es fácil reconocer. Pero sobre todo, es interesante el trabajo del señor Encina, porque, en análisis sereno, disuelve conceptos solidificados por una visión demasiado cercana, por tradición indiscutible o por intereses clasistas o ideológicos. Estos conceptos, en su mayoría, habían comenzado a descascararse lamentablemente, pero es decididamente oportuna la serena y erudita clarificación del señor Encina, realizada con amenidad, dinamismo y notable sentido psicológico.